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Expediente

Impressão:

percentual do preço em favor de um valor fixo 
por litro, entre outras restrições. Foi ainda 
definindo um critério de compensação pela 
União neste ano, limitado a 5% das perdas de 
receitas ante o verificado em 2021.
  Entretanto, vários estados impunham cobrança 
excessiva sobre combustíveis, embora às vezes 
acima de 30%. A legislação foi efetiva em 
reduzir os preços na bomba, mas resultou em 
redução de arrecadação, que segundo o 
Comsefaz (órgão que reúne os secretários das 
fazendas estaduais) pode chegar a R$ 124 
bilhões anuais. Daí a reação dos governadores, 
que foram ao STF em busca de apoio.
  Seria inoportuno que a corte interviesse em 
desfavor da legislação aprovada, porém a busca 

de um acordo que reduza o conflito federativo é 
positiva. Após meses de negociações, parece 
haver alinhamento para restaurar a autonomia 
na definição das alíquotas de todos os 
combustíveis, com exceção da gasolina, desde 
que respeitado o teto legal para a cobrança.
  Na prática, poderá haver volta da cobrança 
percentual, o que pode levar a novos aumentos 
para o consumidor e é o que estamos 
acompanhando desde o término do segundo 
turno eleitoral. A gasolina será objeto de acordo 
à parte, o que sugere que talvez deixe de ser 
considerada item essencial, e assim não mais 
sujeita aos limites de cobrança.
  Ademais, ainda não há definição sobre as 
compensações da União e o prazo para uma 

conciliação foi estendido por   mais 120 dias. 
Enquanto isso, vários estados se movimentam 
para buscar recursos. O Comsefaz estimou que 
a alíquota padrão do ICMS em todo o país 
precisaria subir de 17,5% para 21,5% para 
restaurar a arrecadação.
  Portanto, o episódio demonstra a urgência de 
uma reforma tributária para a criação de um 
imposto único sobre valor agregado cobrado no 
local de consumo dos produtos. Além da 
pacificação federativa, seria o passo definitivo 
para o fim da guerra fiscal por investimentos e 
da quantidade imensa de regras estaduais que 
cr iam burocracia  para as  empresas  e 
ineficiência na economia. Que o novo governo 
seja austero e objetivo. 

  Em um passo importante para resolver a 
controvérsia que se estabeleceu entre os estados 
e a União após a aprovação de duas leis que 
impõem limites à cobrança do ICMS sobre 
produtos essenciais, as partes chegaram a um 
acordo parcial na Comissão de Conciliação 
criada no Supremo Tribunal Federal.
  As legislações, aprovadas em junho deste ano 
com motivações eleitoreiras, estabeleceram que 
combustíveis, GLP, gás natural, eletricidade, 
transportes e telecomunicações são itens 
essenciais e limitaram a alíquota do ICMS (um 
tributo estadual) incidente sobre eles em 17% 
ou 18%.
  Contudo, nos casos de gasolina, etanol e diesel, 
além disso, foi proibida a cobrança como 

ciclo. Alguns parentes e amigos morreram. O tempo 
passa para todos, pra mim e você, também, prezado 
leitor. Perdi nessa pandemia, parentes, amigos e 
conhecidos. Amanhã? Não sei. Um homem esbarra em 
mim, pede desculpas e corre para o ponto de ônibus. 
Coitado, perdeu a condução! Uma cadeirante amaldiçoa 
a altura do meio-fio. Ajudo-a a atravessar a rua. Sorrio 
para o trocador que carrega a moça, enquanto o 
passageiro leva a cadeira. O elevador, para pessoas com 
deficiência, não funcionou. Olho o arco-íris. Não sei 
qual foi a última vez que visualizei um. Bons 
presságios? Tomara. Alguém me cumprimenta. Não 
reconheço os olhos sob a máscara. Respondo, 
automaticamente. Estacionamentos lotados. Há tempos 
parei de dirigir pelas vielas estreitas. Um caminhoneiro 
aponta um dedo para uma motorista que desce do carro e 
bate no vidro do carro. Guarda interfere ao bate-boca. 
Olho para a faixa de pedestres, paro, espero o carro parar, 
primeiro. Desconfio de minha sombra. Um cão caminha 
despreocupadamente pela rua. Mãe e filha passam com 
sacolas de brinquedos. A expressão da criança e da mãe é 
de pura felicidade. Param na sorveteira. Já fui criança 
feito essa menina. Já fui pra rua escolher uma lembrança 

natalina de mãos dadas com minha mãe. Que cena 
esperançosa! Caminho devagar, tomando ar e água da 
chuva no rosto. Minhas pernas andam com facilidade. 
Meu corpo não dói. Meus cabelos despenteados 
esvoaçam com o vento. Respiro o ar puro das 
montanhas. Chuva que vai, chuva que volta. Vida que 
vai, vida que brota. Esperança que vai, esperança que 
volta. Felicidade que vai, felicidade que volta. Caminho 
que vai, caminho que volta. Sonho que vai, sonho que 
volta. Águas que vão, águas que voltam. Avanço, recuo. 
Paro, caminho. Admiro o cenário natalino que rebrota a 
esperança de novos tempos, outros ciclos. Desejos 
concluídos ou não. Felicidades mínimas maximizadas. 
Doces lembranças movimentam planos. Entro na loja de 
decoração. Compro árvores, bolas, laços e luzes para 
acender o Natal de casa, reativando doces lembranças 
que arrebatam saudades. Entro na sorveteira, a cena que 
me vem à memória é a do sorriso largo de mãe na 
véspera do Natal... Meu instante agora é seguir o meu 
ciclo, feliz, acendendo meu Natal...

Sonhos esmaecem ou tomam outro rumo com o 
passar dos anos. Disse pra ela que escrever e publicar 
são atos de resistência, criatividade e teimosia 
extremas. Combato meus males internos com leituras 
e escritas de segunda a segunda. Não estou feliz nem 
triste; estou no limiar dos humores. Planejo tarefas 
diárias para não cair na tentação da depressão. Mente 
e corpo desocupados são vias para a autossabotagem. 
Vozes altas nas ruas, vidas que pulsam e repulsam. 
Um moço cata caixas de papelão no lixo, grita para o 
céu. Nunca compreendi o diálogo dele com as coisas 
inanimadas. Admiro vitrines e entradas de lojas: 
arranjos de flores, árvores e bolas natalinas. Ano 
passado fiz uma decoração à altura do Natal em casa. 
Neste ano, desânimo perpassa planejamentos e 
tradições. Olho uma loja de decoração. Quiçá compre 
uma árvore de madeira ou de latão colorida. Laços, 
ramos, flores, bolas e luzes... Duas lagartixas 
deslizam sobre a parede da loja. Há tempos não vejo 
lagartixas. Que equilíbrio invejável! Ando devagar, 
observando as ruas e pessoas com máscaras ou sem. 
Acostumei-me com a vestimenta do rosto; faz parte 
do meu direito de ir e vir. Acostumei-me com o fim do 

    Luzes nas sacadas, muros, jardins e janelas das 
cidades – chegou o Advento. Luzes acendem o 
cenário urbano. Último mês do ano; o tempo passou 
num estirão. Ruas nem tão cheias, nem tão vazias – 
cautelosas... A vida, ainda, não voltou à normalidade. 
O cenário pandêmico não nos abandonou. Deus nos 
livre e guarde dessa moléstia que ceifou e ceifa vidas 
e sonhos. Não é época para comemorações 
exorbitantes, muito menos eventos que promovam 
aglomerações. É tempo de agradecer a vida, a saúde, 
o pão, o emprego... Chove. Cachorro vigia a chuva. 
Olha ensimesmado as gotas transparentes que batem 
no piso encardido. Avança, recua... Tomo chuva. O 
tempo mudou de uma hora pra outra. Relâmpagos 
acendem o céu. Mãe e filha entram na loja de 
brinquedos.  Faltam alguns dias para o Natal. A 
vendedora sorriu para a menina, mostrando bonecas, 
panelas e fogão de brinquedo. Nunca tive um 
brinquedo de panelas ou que remetesse trabalhos 
domésticos. Mãe falava que brinquedo tem que ser 
coisa de mexer com o universo lúdico e criativo. 
Estiou. Lembrei-me da entrevista com a estudante de 
jornalismo. Quisera ter energia e sonho da moça. 

@jornalpanetus
Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

Advento, acendendo o Natal!

@jornalpanetus

OURO PRETO HOMENAGEIA PERSONALIDADES DA 
CULTURA COM A 44ª MEDALHA DO ALEIJADINHO

Solenidade reuniu autoridades e personalidades da cultura.

o encanto de seus contos.”
- Silvia Gomes – renomada cantora e atriz ouro-
pretana. 
- Moacir Rodrigo de Castro Maia, historiador. Autor 
do premiado livro “De Reino Traficante a Povo 
Traficado.”
- Edson Toledo, antiquário e proprietário do recém-
inaugurado Palácio D'Ouro, nas Lajes.
- Ismael Valério – Chefe da Folia de Reis de Santo 
Antônio do Leite há mais de 40 anos.
 - A Fanfarra da E. E. Desembargador Horácio Andrade 
- representada pelo maestro Waldiney Batista dos 
Santos.
- O Congado de Nossa Senhora do Rosário e Santa 
Efigênia de Ouro Preto – representado pelo capitão 
Rodrigo Alvarenga.
- André Macieira de Souza – Arquiteto e coordenador 
de Autorização e Fiscalização/ Iphan – DF.
- Gilson Felipe Ribeiro (homenagem póstuma) – 
restaurador e proprietário da empresa Ânima. 
Representado pelo irmão Almir Felipe Ribeiro.

   Na Semana dedicada ao Mestre Antônio Francisco 
Lisboa, o patrono das Artes do Brasil, Ouro Preto 
homenageou personalidades, entidades e grupos 
dedicados à promoção da cultura e das artes. A 
cerimônia aconteceu na igreja de São Francisco de 
Assis, obra-prima do mestre do barroco mineiro, no 
dia 18 de novembro – data da morte do genial artista.
  A Medalha do Aleijadinho foi entregue pelo prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, a vice-prefeita 
Regina Braga, o presidente da Câmara Municipal, 
Luiz Gonzaga, a secretária Municipal de Cultura, 
Patrimônio e Turismo, Margareth Monteiro, e o diretor 
do Museu Aleijadinho e pároco de Nossa Senhora da 
Conceição do Antônio Dias, o padre Edmar da Silva.  
  A Medalha do Aleijadinho foi criada em 1974 e em 
sua 44ª edição distinguiu cidadãos, grupos e entidades 
culturais. Foram homenageados: 

- Aldo Araújo – restaurador de bens culturais móveis.
- Terezinha Lobo Leite – educadora, geógrafa e 
historiadora. Autora de livros, dentre eles “Ouro Preto, Foto: Neno Vianna / Divulgação 

REFORMA: O NOVO ANO QUE SE APROXIMA PODE TRAZER MAIS TRIBUTOS
Conflitos sobre tributação de combustíveis e energia mostram urgência de reforma.
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realizar tantos sonhos e atender as necessidades da 
população. O Programa, que é uma iniciativa da 
Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania, até agora mudou a 
vida de nove famílias com a entrega das casas e mais 
nove estão em processo de reforma.

Sobre o programa 
  O Programa é direcionado às famílias que fazem parte 
do Projeto Aluguel Social e tem por objetivo transformar 
a vida de pessoas que vivem em situação de risco e 
vulnerabilidade. Após a avaliação do Departamento de 
Defesa Civil sobre as condições da moradia, a reforma é 
iniciada, proporcionando melhores condições de vida e 
mais dignidade para as pessoas contempladas. 

  Na última sexta-feira (09/12), Dona Marlene Justina 
teve a alegria de receber sua moradia completamente 
reformada pelo Programa Reconstruindo Sonhos. 
Localizada no Bairro Vila Aparecida, a casa foi 
completamente reestruturada em prol do bem-estar de 
Dona Marlene, que sofria dificuldades de deslocamento 
em seu lar, devido à irregularidade do piso. Além disso, a 
nova residência conta com área externa equipada com 
fogão a lenha, instalação de um aquecedor solar e uma 
horta para cultivo interno!
  A reforma foi viabilizada devido ao pedido da 
Associação de Moradores, que informou o estado da 
moradia e o cadastro de hipossuficiência de Dona 
Marlene atestado pela assistente social.  A agilidade com 
a reforma e a entrega demonstram o compromisso em 

SOCIAL: RECONSTRUINDO SONHOS SEGUE QUALIFICANDO 
O BEM-ESTAR DAS FAMÍLIAS MARIANENSES 

Programa realiza reforma em residências de famílias que vivem em vulnerabilidade social.

Foto: Mafê Viana / Divulgação 

esperança; bonança e miséria.  
Como não concluir que do coração de Deus, que 
costuma agir com entranhas de misericórdia, emerja 
mais uma vez e sempre um “suspiro” profundo de 
amor e um renovar sempre constante da ordem 
eternal: “vai, Filho de minha alegria, invade com 
nosso Espírito mais uma vez os corações dos seres 
humanos, a quem decidimos criar à nossa imagem e 
semelhança. Nasce mais uma vez e sempre benfazejo 
no coração de meus filhos, teus irmãos. Da gratidão 
dos que muito têm, faze nascer a verdadeira partilha 
que inicia pela justiça e pela não-indiferença com o 
sofrimento alheio na construção de nosso Reino; aos 
que quase tudo falta, de sua miséria criada pelas mãos 
dos próprios homens, faze nascer a perseverança da 
fé que não desanima, mas  edifica no bem os homens 
d e  b o a  v o n t a d e .  V ê :  e l e s  t e  c h a m a m : 
MARANATHA!.Vai... não demoremos mais”. 

Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

impedir que Deus espraie a alegria ao coração da 
humanidade, sobretudo em tempos tão incertos, de 
antagonismos violentos e desafetos à flor da pele: no 
princípio era a alegria, a Santa Alegria, que decidindo 
em seu mistério “contagiar” o mundo inteiro e a 
humanidade em especial (que ainda não existia) com 
seu amor, fez a luz (Gn 1, 3) e a humanidade à sua 
imagem e semelhança (Gn 1, 26). Desde então, não 
cessa de cuidar de nós, convocando-nos a cada dia a 
nascermos de novo para a verdade do seu Reino, onde 
justiça e paz irão se abraçar. 
Assim, como uma “mistagoga” do Pai (aquela que nos 
insere no mistério de Deus) a Igreja nos conclamava, no 
terceiro domingo do advento, a nos alegrarmos em 
Deus. Celebrávamos, no último domingo, o terceiro do 
advento, o domingo gaudete, ou da alegria, devido, 
como sabemos, à primeira palavra do prefácio da Missa 
que reza: alegra-te!

  Mas não romantizemos essa noite, tão grave em sua 
urgência, numa espécie de “era uma vez... e viveram 
felizes para sempre!” Deus não se cansa de interpelar-
nos ontem, hoje e sempre. Trata-se de um realismo 
extremo e de um apelo espiritual inconteste: na mesma 
noite, só para ficar com um exemplo, a cantata de natal 
chegará aos “ouvidos” de Deus cantada tanto pelas 
famílias abastadas de condomínios fechados e luxuosos 
que celebram a fartura de alimento na mesa, quanto 
pelas famílias dos favelados casebres e suas 
“quentinhas” doadas por alguém, que sensibilizado, via 
olhares famintos de crianças que salivavam ao cheiro 
das iguarias. Todos cantam NOITE FELIZ... uns mais 
agradecidos, com as consciências talvez apaziguadas, 
outros quase desesperançados pelas injustiças, mas 
todos proclamando a natalícia cantata... e Deus vendo e 
ouvindo os clamores dos filhos seus, acolhendo como 
um único pai, no   paradoxo do amor, gratidão e 

  Estamos praticamente às vésperas do Natal! Há três 
domingos atrás iniciávamos este tempo favorável de 
vigilância e oração sob o símbolo da mística da coroa do 
advento. Não é difícil compreendermos o seu sentido: a 
cada vela acesa a luz se intensifica, vencendo as trevas e 
iluminando o coração com a verdadeira luz que nos 
mantém despertos: Jesus! Esta luz, nascendo pequenina 
na gruta pobre de Belém, revestir-nos-á de uma 
esperança benfazeja a fim de compreendermos, 
espiritualmente, as idas e vindas da própria vida, os 
paradoxos que nos fazem chorar e rir, crer e duvidar, 
alegrar e entristecer, fidelizar e trair, guardar e partilhar, 
resistir e ceder... e por aí afora. Tudo é graça, Deus nos 
conduz!
  No fundo, se bem o compreendermos, nada pode 

A ALEGRIA: O OUTRO NOME DE DEUS 
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REVISÃO DE LICENÇA AMBIENTAL CUSTEADA POR 
SETOR PRODUTIVO MOTIVA QUESTIONAMENTO

por meio do referido projeto.
  Para viabilizar esse projeto, segundo Marília 
Carvalho, houve um decreto que possibilita a 
captação de recursos externos para pagar a 
consultoria. “Mas toda a gestão é feita pelo governo 
estadual”, defendeu. Ela ainda disse que há um 
modelo de governança estabelecido para não haver 
conflito de interesses.
Monitoramento de barragens
  O deputado Gil Pereira (PSD), que preside a 
Comissão Extraordinária das Energias Renováveis e 
dos Recursos Hídricos, perguntou quais foram as 
melhorias feitas pelo governo no monitoramento de 
barragens após a ocorrência do rompimento de 
barragens em Mariana, Região Central do Estado, e 
em Brumadinho, na RMBH.
  A secretária de Estado disse que, neste ano, o 
Governo de Minas regulamentou a lei Mar de Lama 

Nunca Mais, além de ter regulado as multas 
administrativas e aumentado a fiscalização de 
barragens, sobretudo, no pré-período chuvoso, 
quando os riscos podem ser maiores. Além disso, 
conforme disse, a Fundação Estadual de Meio 
Ambiente (Feam) implantou um sistema de 
monitoramento dessas barragens via satélite.
  Outra iniciativa é um cadastro de auditores, com 
critérios mais rigorosos. Ela comentou que nos dois 
últimos rompimentos de barragens no Estado com 
proporções grandes essas auditorias davam garantia 
de segurança.
  O deputado Noraldino Júnior (PSC), que preside a 
Comissão de Meio Ambiente, e o deputado Tito 
Torres (PSD) falaram sobre a necessidade de 
fortalecer o Sistema Estadual de Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos (Sisema) em estrutura e em 
servidores.

Convênios com municípios

A deputada Ione Pinheiro (União), por sua vez, 
perguntou se há convênios previstos com municípios 
para que possam exercer licenciamento e fiscalização. 
Ela ainda acrescentou que é preciso continuar a 
trabalhar pela diminuição dos lixões em Minas, que, 
segundo apresentação da secretária, totalizam 283 no 
Estado.
  A secretária de Estado enfatizou que a Semad atua 
em duas frentes nesse sentido. Uma delas é para o 
cumprimento da Lei Complementar 140 para que as 
cidades exerçam sua competência originária, 
licenciando aquilo que o Estado não faz. De acordo 
com ela, hoje 197 cidades exercem essa competência 
originária.
  Outra frente de trabalho diz respeito à celebração de 
convênios nesse sentido, com regras estabelecidas 
para que façam o trabalho. Marília Carvalho disse que 
17 municípios têm esses convênios. Nesse caso, a 
Semad faz auditoria preventiva e avaliação pós 
concessão de licenças.

  A deputada Beatriz Cerqueira (PT) perguntou à 
secretária de Estado se o governo não vê como 
conflito de interesses a possibilidade que abriu de a 
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 
(Fiemg) colaborar com o Projeto de Otimização da 
Regularização Ambiental.
  Marília Carvalho explicou que, quando assumiu a 
pasta, pediu que fossem identificados quantos 
dispositivos tratavam do assunto e se deparou com 43 
atos de responsabilidade e 780 normas infralegais.
Burocracia excessiva
A secretária de Estado disse que a situação traz uma 
burocracia excessiva. Conforme contou, foi 
diagnosticado  que  poucos  processos  de 
licenciamento têm critérios técnicos. “Esse cenário 
traz ao licenciamento insegurança. O processo 
subjetivo traz dificuldades grandes”, afirmou, 
defendendo a necessidade de revisão dessas normas 

  Possíveis interferências do setor produtivo na 
revisão de normas sobre licenças ambientais 
pautaram questionamento na primeira audiência do 
2º ciclo do Assembleia Fiscaliza 2022. Na audiência, 
foi recebida a secretária de Estado de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável, Marília Carvalho de 
Melo.
 A reunião foi encabeçada pela Comissão de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, com a 
participação das Comissões de Agropecuária e 
Agroindústria, Minas e Energia e Extraordinária das 
Energias Renováveis e dos Recursos Hídricos.
  As sabatinas do Fiscaliza continuam até esta sexta 
(16/12). Em cada reunião das comissões temáticas da 
ALMG, um secretário de Estado ou dirigente de 
órgão da administração estadual fornece informações 
sobre a gestão de suas respectivas áreas até 30 de 
novembro deste ano.

Na primeira audiência do Assembleia Fiscaliza, deputados também abordaram mineração na Serra do Curral e necessidade de fortalecer Sisema.
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POLÍTICA; LULA CHORA, FALA EM DEUS E EXALTA DEFESA 
DE DEMOCRACIA AO SER DIPLOMADO

Presidente eleito recebe diploma do TSE, elogia firmeza do Judiciário e promete garantir a normalidade institucional.

a mentira e o ódio, e o país colheu uma 
violência política que só se viu nas páginas 
mais tristes da nossa história."
  A diplomação do presidente tradicionalmente 
era um ato mais simbólico, mas em 2022 
ganhou maior relevância após Bolsonaro e seu 
partido, o PL, promoverem contestações com 
argumentos frágeis contra o resultado eleitoral e 
insuflarem manifestações antidemocráticas em 
rodovias e em frente a quartéis. Ao encerrar o 

discurso, Lula disse que tem o compromisso de 
garantir a normalidade institucional e lutar 
contra as injustiças.
«É com o compromisso de construir um 
verdadeiro Estado democrático, garantir a 
normalidade institucional e lutar contra todas 
as formas de injustiça, que recebo pela terceira 
vez este diploma de presidente eleito do Brasil, 
em nome da liberdade, da dignidade e da 
felicidade do povo brasileiro."

  Lula já anunciou os primeiros nomes de seu 
futuro ministério, como o de Fernando Haddad 
para comandar o Ministério da Fazenda, e vai 
terminar de definir a composição do primeiro 
escalão nos próximos dias.
Em seu discurso, Lula disse que "poucas vezes 
na história recente deste país a democracia 
esteve tão ameaçada". Afirmou ainda que a 
vontade popular foi colocada à prova e precisou 
vencer "obstáculos para ser ouvida". O 
presidente diplomado disse que é preciso "tirar 
uma lição" dos últimos anos. "Para nunca mais 
esquecermos, para que nunca mais aconteça".
  Ele afirmou que não abre mão da defesa da 
liberdade de expressão. "Mas defenderemos até 
o fim o livre acesso à informação de qualidade, 
sem mentiras e manipulações que levam ao ódio 
e à violência política."
Lula também disse que a eleição marcou a 
disputa de um projeto de reconstrução do país 
contra o de destruição, "ancorado no poder 
econômico e na indústria de mentiras e calúnias 
jamais vista ao longo de nossa história". "Os 
inimigos da democracia lançaram dúvidas 
sobre as urnas eletrônicas, cuja confiabilidade 
é reconhecida em todo o mundo."
  Sem citar Bolsonaro, o petista declarou que 
seus adversários ameaçaram instituições e 
criaram obstáculos para impedir que eleitores 
chegassem aos locais de votação. "Tentaram 
comprar o voto dos eleitores, com falsas 
promessas e dinheiro farto, desviado do 
orçamento público."
Em outro trecho, disse que o debate político foi 
envenenado com mentiras produzidas no 
"submundo" das redes sociais. "Eles semearam 

  O presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) foi diplomado na última segunda-feira 
(12/12), pelo TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
com um discurso de exaltação à democracia, 
elogios à firmeza do Judiciário na defesa do 
processo eleitoral e a promessa de garantir a 
normalidade institucional depois do fim do 
governo Jair Bolsonaro (PL).
Chorando, Lula dedicou ao povo brasileiro o 
diploma de presidente eleito. Citou Deus e disse 
que fará todos os esforços para cumprir o 
compromisso de "fazer o Brasil um país mais 
desenvolvido e mais justo".
"Quero pedir desculpas a vocês pela emoção, 
porque quem passou o que eu passei nos meus 
últimos anos, estar aqui agora é a certeza de 
que Deus existe. Sei o quanto custou, não 
apenas a mim, mas ao povo brasileiro essa 
espera para reconquistarmos a democracia 
nesse país", disse Lula, antes de começar a ler o 
discurso previamente preparado para a ocasião.
  O petista chegou a ficar 580 dias preso antes de 
ter suas condenações da Lava Jato anuladas. Ele 
e o vice-presidente eleito, Geraldo Alckmin 
(PSB), receberam nesta segunda os diplomas, 
assinados pelo presidente do TSE, ministro 
Alexandre de Moraes, confirmando que estão 
aptos a tomar posse em 1º de janeiro de 2023.
  Em seu discurso, Lula repetiu a palavra 
"democracia" 22 vezes, sem contar outras 
referências semelhantes, como "instituições 
democráticas" e "Estado democrático". A 
cerimônia no TSE reforça a vitória eleitoral de 
Lula em meio a atos antidemocráticos de 
apoiadores do presidente Jair Bolsonaro, 
derrotado na tentativa de reeleição.



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

 15/12/2022 a 22/12/2022         

@jornalpanetus

2019 para contemplar o período da gestão do 
governador Romeu Zema (Novo), reeleito para os 
próximos quatro anos. 
Sobre as cirurgias eletivas, o deputado Doutor Jean 
Freire (PT) mencionou o aumento das filas para a 
realização de algumas delas, como as ortopédicas. 
De acordo com o parlamentar, essas filas 
continuam a aumentar  apesar  de esses 
procedimentos já terem sido retomados após o 
arrefecimento da pandemia, período em que não 
foram realizados. De acordo com o secretário 
Fábio Baccheretti, a execução das cirurgias 
aumentou, mas o aumento das filas está ligado ao 
aumento da demanda, vinda de pessoas que 
deixaram de procurar os diagnósticos durante a 
crise de Covid-19.

  As filas para a realização de cirurgias eletivas que 
foram paralisadas durante a pandemia de Covid-
19, a proposta de cessão da gestão de hospitais para 
Organizações Sociais (OS) e as obras para seis 
novos hospitais regionais foram alguns dos 
assuntos tratados no 2º ciclo do Assembleia 
Fiscaliza 2022 durante a última sexta-feira (09/12). 
O encontro abriu o ciclo do Assembleia Fiscaliza 
2022 e foi realizado pela Comissão de Saúde da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG).
  O secretário estadual de Saúde, Fábio Baccheretti, 
e s t e v e  p r e s e n t e  p a r a  r e s p o n d e r  a o s 
questionamentos. Além disso, ele apresentou os 
projetos prioritários e os resultados do governo 
estadual na área, com foco em 2022, mas também 
apresentando a evolução de alguns números desde 

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

SAÚDE: FINANCIAMENTO DA SAÚDE GERA 
DISCORDÂNCIAS EM REUNIÃO

Durante o Assembleia Fiscaliza, secretário de Saúde apresenta resultados da pasta e parlamentares questionam pontos como gestão e financiamento.

com melhorias na cidade, fazer a solicitação de 
atendimento é fundamental. Fale conosco!

Saiba onde encontrar e acessar os canais:

Unidade I: Praça JK, 60, Centro
Unidade II: Rua Astolino Barbosa, 395, Vale Verde
Telefone: 0800-444-0010
E-mail: ouvidoria@ouvidormunicipal.com.br
WhatsApp: (31) 98799-0828 ou (31) 99061-8404
On-line: www.ouvidormunicipal.com.br
Aplicativo: Disponível para Android e IOS
Totem multimídia: a Ouvidoria vai até você! São 
itinerantes para cobrir uma maior área da cidade de 
Mariana e seus distritos.

  A Prefeitura de Mariana valoriza o que seus 
cidadãos têm a dizer! Por isso, a Ouvidoria 
Municipal, vinculada à Controladoria Geral, é um 
órgão em que se pode fazer críticas, elogios, 
denúncias, reclamações, sugestões e tirar dúvidas, 
por meio de solicitações.
  A Ouvidoria conta atualmente com oito canais de 
atendimento, para garantir eficiência, agilidade e 
qualidade nas chamadas e estabelecer um contato 
mais próximo com os cidadãos. Sendo uma 
conexão entre a população e a gestão pública, é o 
meio pelo qual as demandas dos marianenses 
chegam ao conhecimento da administração 
pública. A Prefeitura conta com os cidadãos para 
melhorar os serviços ofertados! Para contribuir 

@jornalpanetus@jornalpanetus

OUVIDORIA DO MUNICÍPIO DE MARIANA CONTA COM OITO 
CANAIS DE ATENDIMENTO EXCLUSIVO A POPULAÇÃO 

Valorizar o cidadão é ouvir as demandas e atendê-las com objetividade, essa é a missão do Ouvidoria do município.
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por coletar as águas de chuva e conduzir 
para fora do campo em um dia de chuva 
intensa. O intuito é retirar o máximo de 
água que cai sobre o gramado para que 
o uso não seja prejudicado. A reforma 
da drenagem do Estádio Municipal 
Jovelino da Silva Ramos, na Rua Padre 
Avelar, localizado no distrito de 
Cachoeira do Brumado, será com um 
investimento total de R$466.592,80, e 
toda comunidade relata a gratidão pela 
realização cada vez mais próxima, 
desse sonho tão aguardado. 

  A Secretaria de Obras e da Secretaria 
de Esportes e Eventos, realizou na 
terça-feira dia (29/11), a Assinatura da 
Ordem   de Serviço para o início das 
Obras de Drenagem do Campo do 
Distrito de Cachoeira do Brumado. A 
ação tem como principal objetivo 
atender uma antiga e importante 
solicitação da comunidade, buscando 
mais conforto e segurança para as 
pessoas que utilizam o espaço, 
principalmente nos períodos chuvosos.
  O Sistema de drenagem é responsável 

ESPORTE: ORDEM DE SERVIÇO É ASSINADA EM CACHOEIRA E 
PREFEITURA DE MARIANA INVESTE R$466.592,80 EM OBRA DE 

DRENAGEM 
Ação será realizada no campo do distrito de Cachoeira do Brumado.

Foto: Mafê Viana / Divulgação 

investimentos para garantir a segurança dessas 
mulheres para que elas possam pedir socorro pelo 
aplicativo quando necessário.
 Sobre segurança, os dados mostram que três em cada 
quatro mulheres (75%) se sentem mais seguras usando 
transporte por aplicativo, número maior do que as que 
se sentem seguras usando táxis (68%).
 Em relação ao transporte público, apenas 26% se sente 
segura. Para as mulheres que trabalham e estudam, o 
tempo gasto no deslocamento é um fator decisivo: para 
72% das entrevistadas, o tempo para chegar ao trabalho 
influencia na decisão de aceitar um emprego ou de 
permanecer nele. E, ainda, para 46% não há confiança 
em usar meios de transporte sem sofrer assédio sexual.
 O estudo aponta que hoje as mulheres não se sentem 
seguras para se locomover pelas cidades. Elas são 

assediadas, seja nas ruas ou nos meios de transporte, 
quando saem para trabalhar, levar as crianças para a 
escola, se divertir.
 Precisamos de políticas de combate à violência que 
incluam o olhar para esses deslocamentos.
 Em Mariana, no intuito de conscientização e combate 
ao assédio em transporte público, foi aprovado Projeto 
de Lei n°. 15/2019 de autoria do vereador Cristiano 
Vilas Boas.
 A medida contemplará políticas de conscientização e 
instrumentos de publicidade para que as práticas 
criminosas sejam coibidas, possibilitando a 
informação sobre a importância de que as denúncias 
devem ser efetivadas.

da violência contra a mulher. E isso nos grita aos olhos. 
O assédio sexual nos transportes é conhecido por todos, 
mas tratado como se fosse algo de menor importância. 
E os números revelam que as situações são cotidianas.
 Os dados também mostram que 22% das mulheres 
entrevistadas reclamaram que homens passaram a mão 
em seus corpos nos transportes públicos. O mesmo 
ocorreu com 3% das mulheres em táxis e 2% em 
aplicativos de transporte.
 Os retratos da violência contra mulheres nos 
transportes por aplicativos e táxis são menores, porém 
não menos importantes.
 Fora do transporte público, a mulher está em uma 
circunstância muito mais complexa e delicada porque o 
condutor tem total controle sobre o carro e sobre o 
percurso. É necessário que as empresas façam 

  Ua pesquisa realizada com 1.081 mulheres revela que 
35% já foram "encoxadas" dentro do transporte público 
e 33% receberam cantadas indesejadas. Os números 
fazem parte de um levantamento realizado pelos 
institutos Patrícia Galvão e Locomotiva, em parceria 
com o aplicativo Uber.
  A pesquisa mostra que 97% das mulheres já foram 
vítimas de algum tipo de assédio, incluindo olhadas 
insistentes e contato físico indesejado, em meios de 
transporte no geral, incluindo aplicativos e táxis.
 Publicada nesta terça-feira, a pesquisa ainda aponta 
que 41% das mulheres receberam olhares insistentes de 
homens em ônibus e metrôs, enquanto 11% sofreu o 
mesmo tipo de assédio em táxis e 10%, em transportes 
por aplicativos.
 Os números representam uma banalização inaceitável 

SEGUNDO PESQUISAS, 35% DAS MULHERES JÁ FORAM 
'ENCOXADAS' EM ÔNIBUS

   Juliano Magno Barbosa - Controlador Geral do Município de Mariana
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SAÚDE: RESISTÊNCIA DE BACTÉRIAS A TRATAMENTO 
CRESCE MAIS DE 15%, SEGUNDO OMS

Mais de 20% das cepas da bactéria E. coli, causa mais comum de infecções do trato urinário, já são resistentes a diferentes opções de tratamento.

também há resistência a esse último recurso, 
aumentando a possibilidade de morte por uma 
infecção intratável.
"A resistência antimicrobiana enfraquece a 
medicina moderna e põe milhões de vidas em 
risco", disse Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
diretor-geral da OMS, em nota divulgada pela 
entidade.
  O Relatório global de resistência antimicrobiana e 
sistema de vigilância de uso antimicrobiano (Glass, 
em inglês), divulgado na última sexta-feira (09/12), 
foi produzido com dados reportados em 2020 por 
87 países, incluindo o Brasil. Para a OMS, a 
pandemia de Covid-19 impediu que mais nações 
pudessem contribuir na atualização e ainda é 
preciso pesquisar se a alta nas hospitalizações e o 
aumento de uso de antibióticos durante a 
emergência global tiveram impacto no aumento da 
RAM.
  Os dados também podem ter sido afetados pela 
variação na realização de testes em países de maior 
ou menor renda. Por exemplo, o nível mediano 
global de RAM para a bactéria Staphylococcus 
aureus, associada a infecções no ambiente 
hospitalar, quando exposta à meticilina foi de 35%. 
Mas, quando apenas países com alta cobertura de 
testes foram considerados, esse nível caiu para 
6,8%.
Para a entidade, a diferença pode ser parcialmente 
atribuída ao fato de que em muitos países de baixa 
e média renda existem apenas alguns hospitais de 
referência que relatam dados para o estudo, e esses 
hospitais frequentemente atendem os pacientes 
mais doentes, que podem ter recebido tratamento 

antibiótico prévio.
  Para superar o problema, a OMS anunciou que 
atuará em duas frentes: no curto prazo, vai realizar 
pesquisas periódicas em locais selecionados e, no 
longo prazo, fortalecer a vigilância sistemática. 
Com isso, ela espera propiciar dados robustos para 
a formulação e o monitoramento de políticas 
públicas e, também, aumentar o número de 
laboratórios com garantia de qualidade que relatam 
dados representativos.
"Para compreender verdadeiramente a extensão 
da ameaça global e montar uma resposta de saúde 
pública eficaz à RAM, devemos ampliar os testes 
microbiológicos e fornecer dados de qualidade 
assegurada em todos os países, não apenas nos 
mais ricos", avaliou Adhanom.

Ameaça
  A RAM ocorre quando bactérias, fungos, vírus ou 
parasitas sofrem alterações ao serem expostos a 
antimicrobianos, entre os quais antibióticos, 
antifúngicos e antivirais. A resistência ocorre 
naturalmente ao longo do tempo, porém o uso 
excessivo de antimicrobianos está acelerando o 
processo e, com isso, alguns medicamentos estão 
perdendo sua eficácia.
Para a OMS, a RAM representa uma preocupação 
porque ameaça a capacidade de tratar doenças 
infecciosas comuns. Além disso, torna necessários 
tratamentos mais complexos e caros e, sem 
antimicrobianos eficazes para prevenir e tratar 
infecções, procedimentos como transplante de 
órgãos, quimioterapia, cesarianas ou colocação de 
prótese no quadril ficam mais arriscados.

estados de São Paulo, Rio de Janeiro e Minas 
Gerais. A diretriz mais recente, lançada neste ano, 
recomenda o tratamento com ceftriaxona e 
azitromicina.
  Além disso, mais de 20% das cepas da bactéria 
Escherichia coli, a causa mais comum de infecções 
do trato urinário, são resistentes tanto às primeiras 
opções de cuidado,  com ampicilina ou 
cotrimoxazol, quanto aos tratamentos de segunda 
linha com fluoroquinolonas.
  O levantamento aponta ainda resistência acima de 
50% nas bactérias Klebsiella pneumoniae e 
Acinetobacter spp, motivo frequente de sepse 
(infecção generalizada) em hospitais. Nesses casos, 
são usados antibióticos conhecidos como 
carbapenêmicos, mas o novo levantamento mostra 
que em mais de 8% das infecções da corrente 
sanguínea causadas por Klebsiella pneumoniae 

  Bactérias comuns tornaram-se mais resistentes 
aos tratamentos nos últimos anos, segundo novo 
relatório publicado pela OMS (Organização 
Mundial da Saúde). Na maior parte dos 
microrganismos monitorados, a tendência à RAM 
(resistência antimicrobiana) ficou estável entre 
2017 e 2020. Mas, em outros, o crescimento 
ultrapassou 15%, elevando a preocupação com o 
controle global de infecções.
  O relatório indica, por exemplo, que mais de 60% 
das cepas isoladas da bactéria causadora da 
gonorreia mostram-se resistentes ao ciprofloxacino, 
um dos antibióticos utilizados para o tratamento da 
doença, que em 2019 somou 87 milhões de casos 
ao redor do globo.
  No Brasil, um protocolo lançado pelo governo em 
2015 já contraindicava o uso desse antibiótico (até 
então o tratamento padrão) contra a gonorreia nos 
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rápida de atendimento especializado em casos 
de suspeitas de surdez súbita. "Se tem uma perda 
auditiva de maneira inexplicada e essa perda no 
dia seguinte se mantém, a pessoa deve procurar 
um médico."
  Embora a perda auditiva em decorrência da 
Covid-19 já seja observada, faltam mais estudos 
sobre o tema. Castilho afirma que, no Brasil, não 
há dados consolidados sobre pacientes 
impactados com o problema auditivo associado 

ao Sars-CoV-2. Nos Estados Unidos, até 
existem informações, só que ainda são poucas.
  A escassez de pesquisa faz com que dúvidas 
fiquem em aberto. Uma delas é se as diferentes 
variantes do vírus podem acarretar maiores 
casos de perda auditiva. Castilho, por exemplo, 
afirma que há alguns indícios da ômicron 
suscitar uma maior chance do problema no 
ouvido, mas pesquisas são necessárias para 
realmente confirmar se isso ocorre ou não.

Castilho, médico otorrinolaringologista e 
especialista da Associação Brasileira de 
Otorrinolaringologia e Cirurgia Cérvico-Facial 
(ABORL-CCF).
"Quando você acha a causa, não é surdez 
súbita. É uma surdez causada por determinado 
agente. No caso da Covid, se você definir que foi 
essa infecção, não se pode mais chamar de 
surdez súbita", afirma Castilho.
Infecções virais, como a Covid-19, podem 
afetar a parte elétrica da audição e, então, 
desembocar na perda auditiva. "As células 
sensoriais, [aquelas] nervosas do nosso 
labirinto, inflamam e perdem a função em 
algumas infecções virais", explica Brito.
  O distúrbio é tratável. Um dos principais meios 
é com corticoides que atuam, independente da 
causa, no controle do processo inflamatório que 
acarreta a surdez súbita. "A parte interna do seu 
ouvido vai inflamar, e o corticoide pode brecar 
esse processo que lesa as células auditivas", 
afirma Castilho.
  Em outros casos, a condição pode perdurar. No 
caso da Covid, por exemplo, a perda auditiva 
pode aparecer já no período agudo da infecção e 
continuar como uma sequela da infecção viral. 
Por isso, é importante se atentar aos sintomas 
para evitar dificuldades em reverter a queda da 
capacidade de ouvir.
  Brito afirma que algumas pessoas têm um 
quadro mais grave da perda desde o início, o que 
dificulta a cura. Outras demoram muito para 
procurar um médico, piorando as chances de 
sucesso do tratamento.
Por isso, o professor da USP recomenda a busca 

  A perda total ou parcial da audição 
normalmente em um ouvido de forma súbita e 
sem causa definida. Acompanhada disso, o 
surgimento de um zumbido constante no lado 
afetado. Em alguns casos, ainda ocorre a 
sensação de vertigem e desequilíbrio.
  Essas são características da surdez súbita, um 
quadro em que a pessoa perde a capacidade 
auditiva de modo repentino e pode nunca mais 
ouvir completamente. São inúmeras as causas 
do problema, entre as quais está a Covid-19. O 
aparecimento de casos da perda de audição 
passou por um boom nos anos da pandemia do 
Sars-CoV-2, vírus que causa a Covid-19.
  Rubens de Brito, professor da Faculdade de 
Medicina da USP (Universidade de São Paulo) e 
coordenador do Centro de Otorrinolaringologia 
do Hospital Sírio-Libanês, afirma que o 
crescimento exponencial nos últimos dois anos 
não foi normal comparado ao que se via antes.
"Foram dois anos muito atípicos. Você tem anos 
e anos de um certo número de casos anuais e, no 
momento da pandemia, um aumento muito 
significativo. Por causa disso, é possível que 
haja uma forte relação com o vírus", explica.
  No entanto, a surdez súbita não é uma 
consequência somente do Sars-CoV-2. Na 
realidade, são inúmeras as causas e, por isso, 
pode ser difícil definir a origem do distúrbio. 
Outros vírus, como herpes e herpes-zóster, 
também são reconhecidos por causarem a 
disfunção.
  Além disso, um detalhe é que, com o agente 
causador definido, o termo surdez súbita passa a 
ser inapropriado, explica Arthur Menino 

@jornalpanetus@jornalpanetus

SAÚDE: PERDA DE AUDIÇÃO PODE SER SEQUELA DE 
COVID; ENTENDA

Quadro aparece ainda no período agudo da infecção, mas pode perdurar no paciente.
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

GESTÃO: IPREV MARIANA REALIZA PRIMEIRA EDIÇÃO 
DO PROJETO CAFÉ COM OS APOSENTADOS

Durante o evento, diretora-presidente destacou os avanços do instituto e reiterou seu compromisso com os aposentados e pensionistas.

segurados, visando a concessão, 
pagamento  e  manu tenção  dos 
benefícios previdenciários é a visão e 
missão da atual gestão do instituto.
“ É  c o m  m u i t a  a l e g r i a  q u e 
a g r a d e c e m o s  a  c a d a  u m  q u e 
compareceu nesse dia, as autoridades 
presentes, aqueles que colaboraram 
para a realização do evento e a todos 
os aposentados e pensionistas”. 
Pontua Elizangela Lana diretora-
presidente do IPREV Mariana.

  Na quarta-feira dia (07/12), na Sede 
do RECRIAVIDA, aconteceu a 
primeira edição do projeto “Café com 
os Aposentados”. O programa surgiu 
c o m o  f o r m a  d e  f o m e n t a r  a 
confraternização e reencontro entre os 
aposentados do IPREV, através de 
palestras, sessão de cuidados e 
sorteios.
  Promover a excelência na gestão de 
bens e recursos previdenciários, bem 
como na prestação de serviços aos 

Receita da semana
PANETONE CASEIRO

a farinha peneirada, abra um furo 
no centro e acrescente os 
ingredientes batidos.

3. Amasse bem até que a massa se 
solte das mãos.

4. Em seguida, adicione as frutas, 
uvas passas e raspas do limão.

5. Distribua a massa em formas para 
pudim com furo central, untadas 
com margarina, até a metade da 

raspas de 1 limão

MODO DE PREPARO

1. Bata no liquidificador os ovos, o 
açúcar, a manteiga (ou margarina), 
o leite, o fermento e a essência, 
por aproximadamente 30 
segundos.

2. Em um recipiente grande, coloque 

INGREDIENTES

*1 kg de farinha de trigo peneirada
*3 ovos (grandes)
*1 copo (americano) de açúcar
*1 pitada de sal
*2 colheres (sopa) de manteiga ou margarina
*250 ml de leite morno
*50 g de fermento biológico
*300 g de frutas cristalizadas (ou cubos de 
chocolate)
*250 g de uva passa (de preferência sem 
sementes)
*20 ml de essência de panetone (opcional)

assadeira.
6. Deixe crescer até dobrar de volume.
7. Faça um corte em x em cima da 

massa, pincele gemas batidas e leve 
para assar até dourar.
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segundo estudo recente de pesquisadores da 
Universidade Northwestern, nos EUA, 
publicado na  revista  Science.  Os 
pesquisadores descobriram que, mesmo 
quando camundongos vivem em ambiente a 
30°C, que para eles não exige nenhum 
esforço do corpo para manter sua 
temperatura, comer durante o período de 
atividade (que para eles é à noite) aumenta a 
atividade de ciclos fúteis que consomem 
energia sem ir a lugar algum, ou seja, não 
produzem trabalho, apenas calor, que se 
dissipa.
  Mas se a mesma quantidade de comida é 
ingerida durante o período de inatividade, 
quando o relógio biológico do hipotálamo 
mantém o corpo em estado de descanso e 

recuperação, os ciclos fúteis não são 
acionados. Toda energia necessária no 
momento será utilizada, claro, sempre. Mas 
se há energia ingerida em excesso nessas 
horas, em que os ciclos fúteis não podem ser 
acionados, o que sobra vira peso extra.
  É exatamente como um carro bebedor de 
gasolina que andasse por aí recebendo 
combustível na veia, o tempo todo. O que 
entra enquanto o carro está rodando, ou ao 
menos parado em ponto morto, pronto para 
começar tudo de novo, é consumido pelo 
metabolismo que mantém o motor do carro 
aquecido e em funcionamento. O tanque 
nem esvazia, nem transborda. Mas se o 
combustível continua chegando depois que 
o carro desliga, é óbvio que o tanque vai 
transbordar, e a garagem ou o resto do 
corpo, ao redor, recolhe as sobras e guarda 
para outro dia. Pode ser a salvação em 
tempos magros e circunstâncias incertas.
  Mas para quem existe na abundância do 
mundo industrial, engordar parece até 
vingança da natureza contra quem começa a 
ter mais comida disponível do que precisa. 
Afinal, quem tem fome e encontra comida 
não espera para comer depois: come o 
quanto pode assim que encontra a comida, o 
que vai acontecer, por definição, enquanto 
se está ativo. Acumular comida para comer 
mais tarde, no fim do dia, durante o 
descanso, é para quem pode se dar ao luxo 
de guardar para depois.
A solução é simples. Difícil vai ser vencer o 
lobby dos bares e restaurantes pelo público 
noturno.

e o outro, não. "Fulano é magro de 
ruindade", dizem; come o que quer e não 
engorda.
  Mas não é ruindade, não. Ao menos um 
dos fatores agora é conhecido da ciência: 
quando se come faz toda a diferença. Ao que 
tudo indica, o que se come durante períodos 
de atividade é imediatamente usado, ou 
porque sustenta a atividade em curso ou 
porque, se não há grandes atividades, o que 
sobra vira calor, e a energia se perde para o 
ambiente. Saldo? Praticamente zero. Mas o 
mesmo tanto comido durante a inatividade 
vira... reserva, na forma de gordura.
 A diferença vem do metabolismo dos 
adipócitos, as células que reservam gordura 
no corpo, comandados pelo cérebro, 

  Uma das belezas da ciência é que a conta sempre fecha. A gente 
perde peso quando usa mais energia do que ingere e ganha peso 
quando ingere mais do que usa. Simples assim. Mistério mesmo é 
quando dois indivíduos comem a mesma comida, mas um engorda, 

@jornalpanetus@jornalpanetus

MENTE HUMANA: 
COMER DE NOITE ENGORDA

Se a comida é a mesma, por que a hora de comer faz diferença?
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Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

PROJETO DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL É APRESENTADO 
NA ESCOLA PROFESSORA SANTA GODOY EM MARIANA

Diretor da escola, Gabriel Camacho, comentou a iniciativa do projeto no recinto escolar confira.

sementinha de conhecimento na vida de cada criança. 
  O técnico de Meio Ambiente, Samuel Santiago, 
auxiliou as crianças no plantio e também falou sobre. 
“Essa iniciativa da Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, na qual a VIX Logística 
está tendo a oportunidade de contribuir e somar, leva a 
educação ambiental para as escolas, e procura 
contribuir para formar adultos sustentáveis, o que é 
fundamental. O projeto 'Escola Amiga do Meio 
Ambiente' é algo que devemos disseminar cada vez mais 
nas comunidades, pois tem um valor enorme para a 
preservação atual e futura do meio ambiente”, destacou. 
  Ações como esta vem ocorrendo de forma recorrente 
nas escolas do município, com palestras de educação 
ambiental, compostagem, e atividades de plantio 
buscando promover um contato maior das crianças com 
a natureza, estimulando a consciência do cuidado, a 
valorização do alimento orgânico e cultivando neles, 
atitudes que irão levar por toda a vida.

  A Secretaria de Meio Ambiente e em parceria com a 
empresa VIX, realizou na última semana, pelo Projeto 
“Escola Amiga do Meio Ambiente”, uma atividade de 
Educação Ambiental com os alunos do 2° Período da 
Escola Municipal Professora Santa Godoy. 
  Dentre as atividades realizadas, os pequenos assistiram 
a um vídeo educativo sobre o plantio, temática que já 
havia sido introduzida anteriormente pela professora em 
sala. Em seguida, foi realizado no pátio da escola o 
plantio de hortaliças, no qual os alunos aprenderam na 
prática a criar sua própria horta auto irrigável, utilizando 
materiais reaproveitados, como a garrafa pet.
  O Diretor da Escola, Gabriel Camacho, falou sobre a 
iniciativa do projeto: “agrega muito valor quando temos 
esses momentos para trazer algo diferenciado, que leve 
conhecimento junto com a prática, em que as crianças 
consigam sair da parte teórica. Isso fortalece os vínculos 
dos alunos com o meio ambiente”. Gabriel agradeceu a 
Secretaria de Meio Ambiente por plantar essa Foto: Natália Santos / Divulgação 



14_____________________________________________ 15/12/2022 a 22/12/2022         Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

 DENTZRENE 99184-9384

no interior do evento e por fim 
uma bela apresentação do 
artista Dudu Nobre.” Destaca 
o vereador. 
  O foco é o empoderamento e 
emancipação socioeconômica 
feminina. “Quero agradecer e 
parabenizar toda rede das 
Marianas  Mulheres  que 
Insp i ram na  pessoa  da 
fundadora Marciele Delduque 
que através da rede Marianas 
Mulheres conseguem inspirar 
n o s s o s  e  n o s s a s 
empresários(as). Obrigado 
pelo convite, seguimos juntos 
e prontos para apoios o 
desenvolvimento econômico 
do nosso município.” Finaliza.

.   O vereador Pedro Sousa 
(PSB), participou na quinta-
feira (08/12), do grande evento 
"Acolher para Empreender" 
da rede Marianas Mulheres 
que Inspiram realizado no 
C e n t r o  d e  C o n v e n ç õ e s 
Alphonsus de Guimarães. 
“Mariana teve o privilégio de 
receber pela primeira vez a 
edição desse super evento que 
certamente entrará em nosso 
c a l e n d á r i o  d e  e v e n t o s 
culturais. No evento, ocorreu 
momentos de capacitação, 
formação além de muito 
conhecimento com palestras e 
o fi c i n a i s .  S t a n d s  c o m 
expositores foram montados 

@jornalpanetus@jornalpanetus

VEREADOR PEDRO SOUSA PARTICIPA DO EVENTO “ACOLHER PARA 
EMPREENDER” E PONTUA A FORÇA FEMININA NO MUNICÍPIO DE MARIANA

O foco é o empoderamento e emancipação socioeconômica feminina.
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CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

 O QUE SALVARÁ A HUMANIDADE?

felicidade e ser feliz plenamente? Ou tomarmos 
uma pílula do perdão e perdoarmos mais 
facilmente? Não, pois felicidade e perdão 
dependem de um ato de liberdade humana. Ou 
seja, se determinarmos nossa vida pelos 
algoritmos ou então pode efeitos químicos, não 
manteremos nossa liberdade e muito que do 
conquistamos será perdido. 
  Por mais que sejamos determinados por muitos 
fatores,  somos seres no tempo. Nossa 
temporalidade pressupõe espaços vazios, 
instantes não-preenchidos e lugares não-ditos. 
Dessa forma, nunca seremos totalmente 
determinados e preenchidos em nossa condição 
humana. O humano poderá sempre escapar dos 
lugares absolutos. Apesar dos determinismos, 
podemos reagir e vivenciar nossa liberdade. Aí 

está a esperança. 
Como dizia o filósofo alemão, Martin Heidegger, 
a tradição de pensamento ocidental esqueceu o 
ser e se limitou aos entes. Quando, por exemplo, 
igualamos o humano a um conceito (como o de 
Bem) estamos vinculando absolutamente o 
primeiro ao conceito. No entanto, o ser só pode 
ser pensado na sua temporalidade, ou seja, como 
“ser-no-mundo”, em constante transformação, 
em instantes temporais. O tempo nunca é uma 
dimensão absoluta, pois depende do vazio para 
existir. O ente, quando vincula o ser, está em uma 
dimensão ilusória, pois é como se fosse 
eternizado em algum lugar do passado, mas este 
existe apenas enquanto atualização constante, no 
presente. O futuro é projeção, o passado não-ser e 
o presente é realidade.

  A humanidade será salva pela sua condição 
temporal. Por mais que queiramos vivenciar 
desejos paranoicos da vida eterna ou de todas as 
formas “perfeitas” da existência, jamais seremos 
totalizados em um ente. Para isso, basta que não 
esqueçamos de dar voz ao tempo. 
  O tempo permite ressignificações, aa criação, a 
inovação e o singular. Nossa subjetividade 
tramita na temporalidade. Somos seres em fluxo 
temporal, em constante mudança. O caminho da 
felicidade deve ser ainda o caminho da 
incompletude, o caminho da liberdade deverá ser 
mantido como caminhos de possibilidades. Por 
mais que a inteligência artificial seja fator de 
determinação das nossas escolhas, ainda assim, 
sobrará espaço e tempo para nossa subjetividade, 
para a vivência da nossa humanidade.

 Vivemos momentos difíceis. Ao mesmo tempo 
que a tecnologia avança, o humano parece ter 
dificuldades em encontrar sentidos para sua 
p rópr i a  ex i s t ênc ia .  Sen t idos  só l idos , 
significativos. 
  Nunca presenciamos tantos casos de tentativas 
de suicídio. Ao mesmo tempo, ansiedade está 
cada vez mais presente no cotidiano das pessoas. 
A depressão se torna uma realidade muito 
comum. 
 As pessoas hoje parecem se sustentar nos 
medicamentos e em soluções práticas. No 
entanto, elas são efêmeras. Os medicamentos 
podem surtir efeito durante um tempo, mas não 
resolver o real problema. Será que existirá um 
medicamento para cada dimensão da existência 
humana? Poderemos tomar uma pílula da 

chocolatecomafeto52
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Desenvolvimento Social, onde, ao longo do dia, foram 
realizados debates e palestras sobre gestão de riscos, 
egos, e desenvolvimento social. “Campinas já auxiliou 
Mariana (MG) a aderir à Iniciativa e agora está 
apoiando também outras cidades”, destaca Sidnei 
Furtado.
Para o Diretor da Defesa Civil de Mariana, Welbert 
Stopa, o setor do município continuará buscando cada 
vez mais especializações, procurando parcerias e 

saberes de outros estados, a fim de atender com 
excelência a população marianense. No ano de 2017, a 
localidade ficou entre as dez cidades com maior 
qualidade no tema e a participação do município nesta 
oficina renovou a parceria com a campanha da ONU!
  Atualmente se encontram centros de prevenção na 
Coreia, Suécia, Espanha, Itália, Inglaterra, México, 
Colômbia e Brasil, cada um se especializando com suas 
características e riscos diferentes.

Campinas em repassar a importância do tema para 
todo o país. Segundo ele, Mariana foi o município 
inaugural do Brasil a ser indicado pela iniciativa 
“Construindo Cidades Resilientes'' (MCR2030).

Seminário - Construindo Cidades Resilientes
No mês de setembro, uma das ações do programa, o 
Seminário “Construindo Cidades Resilientes” foi 
orquestrada no município, sendo realizada pelas 
Secretarias de Segurança Pública e a Secretaria de 

  A Defesa Civil de Mariana, junto com outros três 
municípios, completou, na cidade de Campinas 
(SP), uma  qualificação acerca de ações sobre 
Resiliência no Sistema Municipal de Proteção e 
Defesa Civil de Campinas.
  Recebidos por Sidnei Furtado, Diretor da Defesa 
Civil de Campinas e precursor destaque no Curso de 
Resiliência e Planejamento de Redução de Riscos 
de Desastres da Organização das Nações Unidas 
(ONU), Furtado afirmou o compromisso de 

3558-1136
3558-1410

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO-PRAZO – DE 20 (vinte) DIAS – Drª. Ana Paula 
Lobo Pereira de Freitas, MM. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em 
pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele 
conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5000977-73.2022.8.13.0461, AÇÃO DE USUCAPIÃO 
EXTRAORDINÁRIA, proposta por LUCIANO CORREA MAIA, brasileiro, solteiro, advogado, filho de Valdir 
Correa Maia e Maria Aparecida Correia Maia, inscrito no RG sob o nº: M 6- 184.662 SSP/MG, inscrito no CPF sob o nº: 
033.033.756-40, e-mail, lmaia21@yahoo.com.br, telefone: (31) 98785-2523, residente e domiciliado à Rua Dom 
Silvério, nº 304 A, Bairro Antônio Dias Ouro Preto/MG do seguinte imóvel: imóvel urbano, constituído com área de 
101,49m² (cento e um metros e quarenta e nove centímetros quadrados), compreendido num perímetro de 46,39m 
(quarenta e seis metros e trinta e nove centímetros), contendo a área edificada de 204,70m² (duzentos e quatro 
metros e setenta centímetros quadrados), situado na Rua Dom Silvério, nº 304-A, Bairro Antônio Dias, Município 
de Ouro Preto – MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no 
vértice 1 segue até o vértice 2, (E=656. 753, 82 e N=7. 745. 018, 05), no azimute de 72°12'09", na extensão de 1, 22 m; 
confrontando com Rua Dom Silvério - Município de Ouro Preto; Do vértice 2 segue até o vértice 3, (E=656. 762, 40 
e N= 7. 745. 018, 29), no azimute de 88°25'47", na extensão de 8, 58 m; Do vértice 3 segue até o vértice 4, ( E=656. 
762, 26 e N= 7. 745. 016, 43), no azimute de 184°10'58" , na extensão de 1, 87 m; confrontando com Imóvel de 
Myriam Ferreira David - POSSE; Do vértice 4 segue até o vértice 5, ( E= 656. 761, 87 e N=7. 745. 010, 03), no 
azimute de 183°31'55", na extensão de 6, 41 m; Do vértice 5 segue até o vértice 6, ( E= 656. 764, 22 e N=7. 745. 009, 
87) , no azimute de 93°56'22" , na extensão de 2, 35 m; Do vértice 6 segue até o vértice 7, ( E=656. 764, 00 e N=7. 745. 
006, 01), no azimute de 183°17'03", na extensão de 3, 86 m; Do vértice 7 segue até o vértice 8, (E=656. 761, 09 e N=7. 
745. 006, 08), no azimute de 271°20'16", na extensão de 2, 91 m; confrontando com Imóvel de Mário Coelho de 
Magalhães - POSSE; Do vértice 8 segue até o vértice 9, (E=656. 761, 20 e N= 7. 745. 007, 72) , no azimute de 
3°42'20", na extensão de 1, 64 m; Do vértice 9 segue até o vértice 10, (E= 656. 752, 37 e N=7. 745. 009, 67) ,no 
azimute de 282°28'29", na extensão de 9, 04 m; Do vértice 10 segue até o vértice 11, (E=656. 752, 59 e N =7. 745. 011, 
62), no azimute de 6 °20'09",na extensão de 1,96 m; confrontando com área de servidão pública; Do vértice 11 
segue até o vértice 12, (E=656. 752, 73 e N=7. 745. 012, 45), no azimute de 9°54'38", na extensão de 0,84m; Do 
vértice 12 segue até o vértice 13, (E=656. 752, 19 e N= 7. 7 45. 012, 54), no azimute de 279 °26'46", na extensão de 0, 
55 m; do vértice 13 segue até o vértice 1, no azimute de 5°14'12",na extensão de 5, 16 m, fechando assim o polígono 
acima descrito. A referida gleba está Georreferenciada no Sistema Geodésico Brasileiro, com coordenadas Plano 
Retangulares Relativas Sistema U T M - Dat um SIRGAS 2000, referentes ao meridiano central 45°00', cuja 
descrição se inicia no vértice 1, de coordenadas Este (X) 656. 752, 66 e Norte (Y) 7. 745. 017,68,situado a 134m da 
esquina entre a Rua Dom Silvério e a Rua Chico Rei . ART/ CREA nº M G 20220975470. E, por este edital CITA 
todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir 
contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como 
verdadeiros, os fatos alegados na inicial E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM. Juíza de Direito, Ana 
Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o presente edital que será publicado no “Diário do Judiciário” e afixado em local de 
costume deste Fórum. Dado e passado nesta cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 24 de 
novembro de 2022. Eu(a),Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente da Secretaria da Segunda Vara subscrevi. 
Ana Paula Lobo Pereira de Freitas
Juíza de Direito

Variedades em duchas, temos também 
resistências, aquecedor para salão de 
beleza e pet shop!

GESTÃO DE RESILIÊNCIA: DEFESA CIVIL DE MARIANA REALIZA
CAPACITAÇÃO EM CAMPINAS NO ESTADO DE SÃO PAULO

Mariana foi o município inaugural do Brasil a ser indicado pela iniciativa.
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Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Temos 
vários 

modelos

Temos 
vários 

modelos

35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

Avenida Manoel Leandro Correia 320, Mariana, MG

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VEREADOR PROFESSOR JOÃO BOSCO FESTEJA MAIS UMA 
CONQUISTA PARA OS MORADORES DE CUIABÁ

Subdistrito recebeu a instalação de duas aduelas, o que permite acesso a comunidade.

  Na terça-feira dia 13 de 
dezembro de 2022, o vereador 
João Bosco (PDT), esteve 
presente para acompanhar o 
processo de instalação das 
duas aduelas, ponte que 
substituirá as manilhas que 
existiam no principal acesso 
ao centro do subdistrito de 
Cuiabá. 
  Em visita ao subdistrito, o 
vereador percebeu que o 
grande volume de chuvas 
havia deteriorado as duas 
manilhas  existentes  no 
referido acesso. Prontamente, 
solicitou o processo de 
intervenção e fez questão de 
acompanhar de perto todo o 
processo.
  Essa é a ação do parlamentar 
que convive com a realidade 
de seus munícipes. Participar 
ativamente no convívio da 
comunidade é imprescindível 
para que a busca constante da 
qualidade de vida de todos. 
“Logo mais, os moradores de 
Cuiabá não precisarão se 
preocupar com estes dois 
trechos, que traziam tanta 
insegurança. Agradeço o 
formal  apoio  do  poder 
Executivo de Mariana, os 
profissionais que estão no 
l o c a l  t r a b a l h a n d o  e 
principalmente aos moradores 
da comunidade que por 
acred i ta rem  em  nosso 
trabalho”. Destaca João 
Bosco.
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Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Marcela Castro Moura
Fonoaudióloga

CRFa 6-7482

(31) 9 9510-7783

marcelacmmoura@gmail.com

  No dia 25 de janeiro, a câmara municipal de Mariana aprovou 
uma indicação de bastante impacto em nosso Município através 
de indicação do vereador Ediraldo Ramos – Pinico (AVANTE). 
Trata-se da saúde bucal. 
  As próteses dentárias são dispositivos utilizados para substituir 
o(s) dente(s) perdido(s). Elas podem ser removíveis (encaixadas à 
boca), ou fixas (implantadas). A escolha depende do tipo de 
tratamento mais indicado para o caso. Dado isso, o gabinete do 
vereador realizou uma solicitação ao município, baseando-se nas 
constantes demandas que chegavam até o Gabinete Parlamentar. 
Quase um ano aprovada, e o município já concedeu mais de 400 
próteses para os cidadãos de nossa cidade. 
 “Parabenizo o executivo pelo atendimento a essa nossa 
demanda. Seguiremos trabalhando para o bem estar de nossa 
população. Trabalho sério e ético é a missão do nosso mandato. 
Estamos trabalhando arduamente para buscar com clareza, 
objetividade e respeito a qualidade de vida de nossa gente”. 
Destaca Pinico.

@jornalpanetus@jornalpanetus

VOCÊ SABIA? CONCESSÃO DE PRÓTESES 
DENTÁRIAS EM MARIANA É UMA REALIDADE 

ATRAVÉS DA INDICAÇÃO DO VEREADOR 
EDIRALDO PINICO  

Mais uma indicação de bastante impacto do mandato do vereador Pinico.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Pisos e Revestimentos!
R$ 19,99M2

10 X no Cartão de Crédito.

Pisos e Revestimentos!
R$ 19,99M2

10 X no Cartão de Crédito.
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

27/10/2022 a 03/11/2022

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..
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Os melhores
tratamentos
capilares!

31 9 8223-9194

Dia 12 foi aniversário da Leticia! Que seu novo ciclo
seja abençoado!

Renata e Gustavo Marchetti já em clima de natal!

10 anos do Centro Educacional Getsêmani! Que trabalho
lindo vem sendo feito! Parabéns!

Esbanjando simpatia por aqui, Aninha!


